

# EL ARCA

Semanario religioso, social, literario y de intereses generales

Editor - Administrador: J. Ismael Cordero

Se publica los sábados La suscripción por serie de 12 números vale 75 céntimos El número suelto vale 10 céntimos

AÑO I

HEREDIA, COSTA RICA, SABADO 3 DE OCTUBRE DE 1914.

Nº 17

## Los Peace Scouts

EXTRACTOS DE MARCO ANTONIO

Hé aquí algunas de las leyes de los Scouts:

El honor de un Scout es tal que debe inspirar una confianza absoluta. Es decir que si un Scout dice: "Sobre mi honor es así", es porque realmente es así.

Un Scout es leal para con su rey, sus ministros y oficiales, su patria, sus maestros. Es la esencia misma del civismo.

Es deber de un Scout el hacerse útil y comedido para con los demás.

Un Scout es amigo de todos. Un Scout es siempre cortés; protege de preferencia a los débiles, las mujeres y los niños.

Un Scout es económico y frugal. Un Scout debe ser puro de pensamiento, de palabra y de obra.

Una de las obligaciones de estos muchachos es practicar cada día algún acto de misericordia, de caridad o de cortesía, buscando con empeño la ocasión, si esta no se presenta espontáneamente. Procuran cortar, p. e., una reyerta entre los chicos; impiden que se maltrate a los animales, se cojan nidos, se destrocen árboles o plantas; conducen a un ciego, alivian la carga excesiva de una mujer, levantan al que cae, dan dirección a los forasteros. De este modo se habitúan a realizar el bien, y el carácter bondadoso y caritativo se injerta en su persona.

Una organización de esta naturaleza, dice el plan de los Scouts, faltaría a su objeto, si no impartiese a sus miembros la instrucción religiosa. . . . . Así, en todas las reuniones la idea de Dios y el culto que se le debe tributar, son a menudo presentados a la memoria; y las frecuentes e imponentes ceremonias religiosas que practican los Scouts, muestran bastante la piedad para con Dios de que ellos deben estar animados. En las conversaciones del campo, en el Club, al terminar la semana, el nom-

bre de Dios es siempre pronunciado con el mayor respeto, su gloria y su poder son proclamados altamente, la eficacia y la necesidad de la oración son recordados a cada instante, y nada se permite decir entre ellos que pueda menoscabar la fe en Dios y la sujeción a su voluntad soberana.

Así los Scouts, a la vez que viven totalmente separados de la política, porque están absolutamente prohibidos de tomar parte en mitines, elecciones o reuniones de política, se aplican a las prácticas de la religión, que tanto fortalecen el alma, como al objeto primordial de su institución, y asisten en corporación y en fila a las funciones religiosas, dando un ejemplo saludable, que es educativo para la multitud.

Se insiste sobre este punto para hacer notar cómo los ingleses, a diferencia de los franceses y de algunos americanos que los imitan, comprenden hoy la educación cívica, y aun podría afirmarse que la Francia es el único país en el mundo, donde la fe en Dios no es proclamada en las escuelas del estado. En Alemania, la escuela neutra cae día por día en mayor desprestigio, aun entre los mismos indiferentes. Y todos los esfuerzos de los radicales italianos para laicizar la instrucción se estrellarán ante el profundo sentimiento religioso de la mayoría de su país.

Entre nosotros no se proclama todavía la impiedad en las cátedras escolares, pero la indiferencia de la práctica de la religión en los jóvenes, y más aun en los maestros de escuelas y colegios, con raras excepciones, es una gangrena que roe los fundamentos de la sociedad que se levanta. Para formarse una idea de los funestos efectos de esta indiferencia, basta contemplar las bellas cualidades de cuantos fueron educados en ella: falta de respeto a personas, dere-

chos y propiedades; falta de honradez y delicadeza en los contratos, negocios y responsabilidades; desfachatez cínica con que perpetran robos escandalosos y espeluznantes; ingenio artero con que forjan documentos para explotar al pobre y para improvisar fortunas sobre la ruina de los parientes, amigos y aun de la misma patria. . . . . males son éstos que hacen derramar lágrimas a los más insensibles y egoístas. Y todo esto proviene de la indiferencia religiosa en los maestros y en los padres de familia; de su poca fe en Dios y en su sanción se-

vera e inevitable; de su malicia en no vivir según esta fe. Por esto, todos los que conservamos en el corazón alguna llama de verdadero patriotismo debemos batallar con todas nuestras fuerzas, contra la impiedad y la indiferencia religiosa, y en pro del reino de la fe cristiana en los hogares y en los centros de instrucción. ¡Ay de aquellos que no comprenden este lenguaje! Su vida misma, sus hechos privados y públicos, serán la mejor prueba de su insensatez.

FR. D. Y.

## Granjería callejera

¿Para qué describirlo? es un tipo muy conocido. Nos asedia en todas partes con una insistencia verdaderamente irritante: en la cantina, en la barbería, en los parques, en las calles, donde quiera que uno dirija sus pasos, tropieza con el inevitable lustrador de zapatos, que, con el cajoncillo colgado al hombro, nos repite a cada momento:

—Limpio, señor. . . . ? Limpio?

Poco más o menos todos se parecen; la misma figurilla desarrapada y sucia; los mismos ojillos inquietos e inquisidores, las mismas caras de niños en que la vagabundería y la vida libre que llevan, van dejando toques y pinceladas de perversidad, de esa truhanería infantil que nos hace pensar con dolor en el mañana de esos pobres niños, muchos de ellos sin padres, nacidos no se sabe donde, hijos del acaso, venidos a la vida como el arbolillo cuya cimiento cayó allí, en cualquier parte. . . . . ¡Qué horrible fecundidad la de la miseria y el vicio!

—Bueno, hombre, limpia, contesté a uno de tantos que me asediaba, con un acento que despertó en mi alma no sé por qué un poco de compasión.

Desmedrado y canijo era el chico: un vestidillo de dril sucio como la camisa; con esa suciedad que delata a las cla-

ras la ausencia de los cuidados maternos, suciedad vieja, donde el abandono y la miseria habían marcado su lepra.

El chico medio receloso— ¡tantos reproches debe haber recibido!—se arrodilló prontamente a mis pies, risueño y agradecido con esa servilidad del que está grandemente apremiado por unos cuantos céntimos, poniendo bajo sus rodillas una gorra, un guñapo que le cubría la cabeza enmarañada y polvorienta, y empezó a lustrar con gran actividad.

Para facilitar la operación, yo había tomado asiento en un banco del parque y me ocurrió entablar palique con el chiquillo.

Un detalle: aquel granujilla, a pesar de sus poquísimos años, llevaba en una de las bolsas de la chaqueta, unos cuantos puros y una caja de fósforos.

Preguntéle si tenía familia, dónde vivía, si ganaba en el oficio, etc., etc.

El chiquillo empezó a hablar, a veces con algunas incoherencias.

—No señor, contestó: no tengo *tatas*: mi mama murió hace como un año. . . . La *polecta* la tuvo que enterrar por que unas vecinas muy buenas pusieron el parte. . . . . Yo no tenía como *costiar* un *ataúl*, . . . . ¡qué va! un chiquillo co-

mo yo.....Yo no hacía más que llorar *acurrucao* en un rincón de la cocina *onde* no había ni leña ni nada.....

—¿.....?

—Estuve sin comer yo creo que dos días....me acuerdo que de venida del *pantián*, *onde* fui con los *polectas* a enterrar a mi mamá, me dió un *váguido* muy feo....Después una vecina me dijo que me fuera *pa* su casa y de allí me mandó *onde* una mujer *de la vida*, de esas que reciben muchas vesitas....Ella come de afuera, y yo, cuando sobra algo también como....Si no he ganado algo, aguanto la hambre, y si puedo compro pan o queso, o puros que me quitan la gana de comer, o *un trago*.....Y me acuesto en un corredorcillo cerca del excusao.

—¿.....?

—A la escuela?—no señor! y cómo hago? tengo que limpiar los pisos *onde* vivo y hacer muchos mandaos....

El chico siguió relatando mil cosas: ¡Cuántas desvergüenzas le habían obligado a cometer! Hasta había robado una vez en compañía de dos camaradas: uno de ellos, en otro robo, había sido aprehendido, y estaba retratado como ratero.... A él, al héroe de mi relación, que solo los había acompañado por *pura curiosidad* (palabras textuales), le había dado mucho miedo y ya no quería volver a hacer esas cosas.

Hagamos telón rápido sobre esos *pequeños dramas* que se suceden con harta frecuencia aquí, y que no han logrado jamás conmover a nuestros gobiernos que de tal modo abandonan a esos infelices niños, que van rodando de tumbo en tumbo, a los golpes de la fatalidad, siempre triunfadora, hasta dar con ellos en el presidio. Entonces sí, la ley se encarga de ellos para castigarlos, ya que no supo o no quiso conducirlos por el camino del honor y del trabajo.

La Escuela de Artes y Oficios para ambos sexos es una necesidad imperiosa. Cuántos de esos infelices niños encontrarían allí un hogar donde aprendieran un oficio que les rescatara de la miseria y del vicio!....

No veamos la corrección de la infancia descarriada con más indiferencia que a los animales. Ya estos tienen una sociedad protectora recién fundada en San José de Costa Rica, con aplauso de todas las almas grandes y buenas.

Sólo la granjería callejera continúa rodando de tumbo en tumbo hasta el abismo final, hacia el presidio, sin que el Estado se preocupe lo más mínimo para extenderle la protección a que está obligado por todas las leyes divinas y humanas.

(Tomado del "A. B. C." N° 4.)

## La vuelta al buen camino

—\*—

a) La buena educación hace que los niños sean dóciles a la voz de los remordimientos.

Si por desgracia se dejan encadenar y seducir por las malas artes de los pillos; si el crimen viene a ofuscarlos, tomando los más encantadores atractivos; si la pasión o la debilidad los hace doblegarse un instante; el temor y los remordimientos los harán volver sobre sus pasos; el padre, la madre se presentarán a sus ojos para recordarles las máximas que tan profundamente les han inculcado, para de alguna manera contenerlos y sacarlos del abismo a que imprudentemente se habían arrojado; la conciencia se les presentará a guisa de genio protector que les gritará con energía: "cómo, en un momento quieres tú volcar todo el edificio que tus padres con tanto trabajo levantaron? Paralizas las enseñanzas de tu padre y olvidas los avisos de tu madre?" La lucha del corazón será manifiesta. Una mirada al cielo y este pensamiento: cómo me atreveré a cometer este pecado en presencia de Dios? los pondrá a cubierto de la tentación y conservarán la inocencia del alma.

b) La buena educación impide la perseverancia en el vicio. Estos niños bien educados andarán siempre por el camino del vicio? Una vez que despierten de su letargo momentáneo, no experimentarán el amargo dolor? El recuerdo de sus padres no traspasará su alma como aguda saeta? Si tus padres han muerto, su nombre no saldrá del sepulcro para llenarlos de baldón hasta que vuelvan a entrar por el camino de la virtud! Si queréis ejemplo, lo tenéis en San Agustín que al entregarse a todos los excesos en la juventud, continuamente le parecía escuchar la voz de tan tierna madre. Santa Mónica había grabado bien profundamente en el corazón de su hijo las máximas de la virtud para que éste pudiera olvidarlas en toda la vida.

Verdad que una larga y arraigada costumbre lo había hecho insensible, pero las lecciones de la madre volvieron a posesionarse del mando legítimo de su alma de hijo, lecciones que de tal manera le habían penetrado que abandonó resueltamente el sendero del crimen.

Oh madres, *educad cristianamente a vuestros hijos*; esto equivale a asegurar su porvenir.

Educadlos en el temor y amor de Dios, en una prudente reserva con respecto al mundo, en una sabia desconfianza de sí mismos, pues esto, si no es salvar sus almas, a lo menos es darles medios de escapar del mal o de conquistar el bien cuando se ha perdido.

\* \*

Se cuenta que Blanca de Castilla, reina de Francia, queriendo inspirar a su hijo, San Luis, niño aún, el horror al pecado, le decía con frecuencia: "Oh! hijo mío, si supieras cuánto te amo! Sin embargo, preferiría antes verte muerto a mis pies que manchada tu alma con el pecado mortal." Después juntando sus manecitas le hacía rezar la siguiente oración, que ha quedado como un monumento imperecero de la fe de la madre y de la piedad del hijo: "Antes morir, oh Dios mío! que ofenderos mortalmente". El Conde de Maistre escribía a su hija al contraer matrimonio: "en el regazo de la madre es donde se forma lo que hay de más excelente en el mundo."

Cuán dulce y edificante es contemplar ese ejército de madres santas que han hecho hijos santos con que se adorna la Iglesia.

"Yo quiero hacer de mi hijo un santo", decía la madre de San Atanasio.

"Gracias, gracias mil, Dios mío! de habernos dado por madre a una santa", exclamaban en la muerte de Santa Emilia, sus dos hijos San Basilio y San Gregorio de Nisea.

"Oh Dios mío! todo lo debo a mi madre", decía San Agustín.

Un día el bienaventurado Cura de Ars traía a la memoria con ternura los recuerdos de la infancia: "Eres feliz, se decía, por haber sentido tan temprano el gusto por la piedad. Después de Dios, decía él, es obra de mi madre; ella era tan cristiana! "Mi pequeño Juan María, me decía ella con frecuencia, si yo te viera ofender al buen Dios, me causaría esto grandísima pena."

"Nada aproxima tanto a Dios, dice Ozanam, como el recuerdo de una santa madre".

Agustín, hijo de Mónica, prueba perfectamente esta verdad a quien dude de ella.

"Si es un deber para la madre imprimir en la frente del hijo el carácter divino, puede uno estar casi seguro de que el lodo del vicio no lo manchará por completo". Esta es observación del Conde de Maistre.

Suscribase a *El Arca*.

## El héroe del bofetón (HISTÓRICO)

Es allá, en París, y en la aristocrática iglesia parroquial de San Sulpicio.

Brama ya nefanda revolución que en nombre de la Libertad y de la Patria, va a arrancar a la Virgen Inmaculada de los altares franceses, para reemplazarla en ellos con las prostitutas de la calle....

Un día, casi al terminar la misa mayor de la parroquia, como de costumbre el Venerable Párroco, con el platillo de la limosna en la mano, deslizase calladamente por entre los asistentes, mendigando socorro para su Iglesia, y los huérfanos y pobres que ella ampara y alimenta.

De pronto, allí, allí mismo, en la iglesia! entre el indecible espanto de los fieles, un hombre furioso como el demonio, al que el cura por equivocación ha tendido el platillo tras una primera negativa, yérguese como vívora, levanta la sacrílega mano, y....sin decir una sola palabra, da horrible bofetón, que resuena en todo el templo, al viejo y venerando sacerdote....!

Como respondiendo al diabólico ultraje, rumor inmenso de iras y amenazas llena todo el sagrado recinto.... Póñense en pie los hombres, los niños lloran y gritan las mujeres; pero él, el sublime Cura... vuelve el rostro enrojecido, más que por lo brutal del golpe por la vergüenza del cabalero, hacia el crucifijo del altar.... y luego, sereno, afable, paternal, mirando con no sé que divina compasión al ofensor:—Bien hijo mío!,—dícele mansamente—el bofetón es para mí; pero no me daréis algo para mis pobres y huerfanitos....?

El miserable queda anonadado, palidece, tiembla, balbuce no sé qué incomprensibles palabras, y arrojando presuroso en el platillo del Cura todo el dinero que trae consigo, desaparece como por encanto, confundándose entre la muchedumbre que le busca para despedazarle....

Aquel hombre sublime, más grande, ¡mucho más!, sufriendo un bofetón en una iglesia solo porque tuviesen un pedazo de pan sus pobres y huerfanitos, que muchos héroes del mundo matando por hacerlos en los campos de batalla.... ¡era un simple Cura, un sacerdote de Jesucristo.... Mateo Languet!

.....

Y hoy.... ¡oh crimen, y a un tiempo oh torpeza de nuestra edad y de ellos mismos!... ¡Los pobres y los huérfanos están aprendiendo a odiar a los sacerdotes de Jesucristo...

## Elogios que han hecho del Santo Rosario los Sumos Pontífices

Son inmensos los bienes que cada día recibe el pueblo cristiano por el Rosario. (Urbano IV).

El Rosario es el árbol de la vida que resucita los muertos, sana los enfermos y conserva los sanos. (Nicolás V.)

El Rosario fué instituido para conjurar los peligros que amenazaban al mundo. (León X.)

El Rosario es el azote del demonio. (Adriano VI).

El Rosario es la salvación de los cristianos. (Clemente VII.)

Por el Rosario aplacó Santo Domingo la cólera de Dios sobre la Francia y la Italia. (Paulo III).

El Rosario es el honor de la Iglesia Romana. (Julio III).

El Rosario es la destrucción del pecado, la recuperación de la gracia y de la gloria de Dios. (Gregorio XIV).

El Rosario fué instituido por Santo Domingo por inspiración del Espíritu Santo para utilidad de la Religión Católica. (Sixto V).

## A la Virgen del Rosario

A Tí va mi canción, Virgen piadosa,  
que eres del hombre perennal sostén;  
a Tí que eres la égida piadosa  
de la Iglesia que lucha por el bien.

Desde lo oscuro de mi pobre estancia  
mi ronco acento quiere a Tí llegar;  
como en las horas de la dulce infancia,  
como en el tiempo en que te supe amar.

Te aclama el mundo Reina de las almas  
por el Rosario que nos dió tu amor;  
y doquiera viriles cantos, palmas  
la inspiración produce en tu loor.

La creación entera a Tí se humilla,  
no hay en la tierra pueblo que no te ame;  
todos a Tí doblegan la rodilla,  
no hay alma que en su pena no te llame.

Adora el mundo a Dios tu hermosura,  
tú encantas al impío y al creyente;  
y el corazón palpita de dulzura  
si sólo pronunciar tu nombre siente.

Nos hablan tus efigies en un lenguaje  
que los pechos derrite de placer,  
y hasta embelesa el azulino traje  
que orna pomposo tu bendito sér.

Tienes un no sé qué de ultraterreno  
en tus ojos de madre cariñosa,  
y aroma celestial brota en tu seno  
que el pecador convierte si le goza.

Los duelos de la vida son dulzuras  
para las almas que de Tí se fían,  
y sin tu amor del mundo las venturas  
la nieve son que el alma nos enfrían.

El encanto del mundo a Tí se debe,  
por Tí de galas se orna la natura;  
todo en la tierra por tu amor se mueve,  
y fenece por Tí la noche obscura.

La existencia del mundo a queste día,  
según está en la clásica Leyenda,  
a Tí se debe, pues de allí la herejía  
iba a traernos el fatal «Delenda».

Hoy el avance en su furor que espanta,  
contra Jesús y su bendita Esposa,  
turbas malignas por doquier levanta,  
cuya perversidad todo lo acosa.

Las legiones del mal se multiplican  
la cólera divina provocando  
¡nunca en vano tus hijos te suplican;  
doma las iras del «impío bando»!

A nuestra Patria libra de los males  
que convulsionan hoy al mundo entero  
¡no le niegues tus gracias celestiales,  
élla te da su corazón sincero!.....

FR. R. CARPIO,  
O. P.

Lima, mayo de 1914.

## EL POBRECILLO DE ASIS

Vestido de sayal tosco y grosero  
que ató con una cuerda a la cintura,  
el que se juzga indigna criatura  
decide transformar el mundo entero.

Su espíritu es de amor, amor sincero,  
un manantial fecundo de ventura;  
es para los demás todo dulzura,  
para consigo mismo siempre austero.

Haciendo profesión de su pobreza,  
como a loco le tratan; él se humilla  
y a predicar con el ejemplo empieza.

Triunfa por fin: el mundo se arrodilla  
ante su altar e inclina la cabeza.

¡¡Qué tanto puede la humanidad sencilla!!

J. D. F.

## Francisco de Asís y la Orden Tercera

El aparecimiento de San Francisco de Asís en la primera mitad del siglo XII, es el acontecimiento social más importante de los tiempos medios. No hay duda que la personalidad moral del gran Patriarca: su santidad que asombra, su caridad que pasma, su pobreza que confunde, su penitencia que anonada y su virtud que traspasa los límites de lo humano para perderse en los linderos de lo divino, fueron más que parte para que el mundo viera en Francisco el más extraordinario portento de la gracia, un milagro viviente del poder de Dios, un Serafín encarnado en el cuerpo de un hombre, y una imagen plástica del Redentor. Tampoco puede ponerse en duda que las brillantes dotes naturales de Francisco: su clara inteligencia, su amor apasionado a la naturaleza, la exaltación de su fantasía creadora, la encantadora sencillez de sus costumbres, y aquel ambiente de poesía y de luz en que su vida alienta y se dilata, contribuyeron poderosamente a convertirlo en ídolo de las multitudes, que se iban tras él como se va el corazón tras la belleza.

Pero la personalidad física y moral del pobrecito de Asís adquiere proporciones colosales, cuando se la contempla de pies sobre la obra social fundada por él y respetada por los siglos. Obra a un tiempo eminentemente religiosa y eminentemente civilizadora; obra que consulta, no las exigencias sociales de una época, sino las exigencias sociales de todos los tiempos; obra que no ha muerto ni nunca morirá, porque tiene en sí la inmortalidad del Cristianismo que la inspiró, y la perpetua juventud de la Iglesia en cuyo regazo vió la luz.

El amor y el desprendimiento de los bienes precederos, forman la síntesis de la Religión cristiana. El amor convertido por Cristo en fuego de caridad, que ora sube a Dios tranquilo y suave, como la llama de los cirios que en nuestros altares resplandecen, ora se dilata por el mundo con la voracidad de un incendio que todo lo abrasa; y la renuncia de lo temporal por

lo eterno, de la tierra por el cielo, de la criatura por el Creador y de todo por Cristo.

La mirada luminosa de Francisco abarca de una sola vez el conjunto: con la intuición propia del genio, comprende la necesidad de que el espíritu franciscano, que es el espíritu de Cristo, se difunda por el mundo, envolviéndolo y compenetrándolo todo, como el éter a la creación visible; pero esa misma intuición le pone por delante los derechos de la familia, los fueros del matrimonio, las exigencias del progreso, los fines de la sociedad y la necesidad de una armonización perfecta, respecto de la generalidad de los hombres, entre los intereses del tiempo y los de la eternidad. Así nació la *Orden Tercera*, obra eminentemente social, en que se abrazan y confunden el amor de Dios y el amor del prójimo, la Religión y el progreso, la vida del cielo y la de la tierra, la oración y el trabajo. Institución que abre sus puertas al mundo entero, para que el mundo, que no puede ir siempre al claustro, penetre en ella, y en ella encuentre la fuente de la vida y el inmortal *Cordón* que, cual otra escala de Jacob le sirva para escalar el cielo.

Si la parte moral es el elemento trascendente de toda civilización verdadera, hay que convenir en que la obra de San Francisco entraña un impulso civilizador incalculable. La ley ética de la Tercera Orden, redúcese a estas cuatro cosas esenciales: Restituir los bienes mal adquiridos; reconciliarse sinceramente con los enemigos; cumplir los mandamientos de Dios y de la Iglesia, y guardar la regla, que tampoco obliga bajo pecado.

Hé aquí la garantía segura de la propiedad y colectiva, base del orden económico; el establecimiento de la fraternidad y del amor sin excepciones, base de la vida social; el compendio y resumen de todos los deberes religiosos y morales del hombre, en cuya guarda estriba la más alta perfección humana; santificado y embellecido todo eso por el espíritu franciscano encarnado en una regla, cuyos preceptos respiran amor, pureza, modestia cristiana, prudente mortificación y noble y generoso desprendimiento.

## El Centro de Instrucción y Recreo y sus avances.

Esta simpática asociación, que fomenta el Personal Docente de esta provincia, avanza y se engrandece cada vez más, gracias al entusiasmo y cordura de su elemento constitutivo.

La sociedad herediana, galantemente invitada, cada vez, por esa importante Sociedad, participa de sus fiestas semanales y se regocija en sus ratos de solaz, aunando así las amistades entre los maestros y las familias de los educandos que frecuentan las aulas escolares.

La instrucción, por medio de conferencias científicas y literarias y el recreo mediante el concurso de la música y la poesía forman, por hoy, el precioso lazo que une los corazones y los coloca bajo la protección de su égida, la cultura social.

Cuentan estas asociaciones en la actualidad, con un valioso elemento que gusta mucho de esas expansiones útiles y recreativas y que no escatima los medios a su alcance para darles prosperidad y alientos. Tal es, el Sr. Subsecretario de Instrucción Pública.

En la noche del miércoles 16 del Setiembre próximo pasado en la escuela "Braulio Morales" el Reverendo Padre Jesuita D. J. Manuel Quirós dictó una notable conferencia sobre asuntos de educación.

Tres fueron los tópicos de su estudio: 1º la utilidad de crear en el niño el sentimiento religioso desde la infancia, a fin de que, cuando se mueva entre las pasiones y desórdenes sociales esté armado para defender su espíritu; 2º la necesidad de acostumbrarle a dominar sus caprichos y crear y fomentar hábitos de tolerancia, de respeto, de templanza, etc.; y 3º la obligación en que está el educador de acostumbrar al niño a las ritualidades sociales, a la cortesía debida a las damas y señoritas, al respeto y consideración de los ancianos y a cultivar la delicadeza de su trato para con todos.

En su discurso se mantuvo el conferencista a la altura de su buena reputación y el público aplaudió con entusiasmo su palabra fluida, matizada siempre con algún chiste ingenioso o algún cuento oportuno e interesante.

El lunes siguiente, 21 del mismo Setiembre, el Centro de Instrucción y Recreo nos procuró la oportunidad de escuchar la autorizada voz del

Lic. D. Luis Castro Saborio, Juez 2º del Crimen de la Capital. Versó la conferencia del afamado jurista sobre "Suicidio infantil".

Indudablemente el tema que se impuso el ilustrado conferencista es de lo más oportuno e interesante.

Durante su desarrollo el señor Castro habló de las causas generadoras de esos hechos sensacionales y escandalosos, entre los cuales señaló la degeneración hereditaria; el abandono o el rigorismo paternos; las perniciosas compañías; las condescendencias en la escuela; la lectura nociva de novelas y periódicos rojos y el indiferentismo en la inculcación de sentimientos religiosos y morales.

El Sr. Castro Saborio empleó en su laboriosa disertación argumentos sólidos que, combinados con floridas comparaciones, hicieron su obra muy del agrado del numeroso y selecto público que le escuchó atento y le aplaudió con justicia y con calor.

Finalmente, el lunes 28 próximo pasado, escuchamos la melodiosa locuacidad de la distinguida preceptora Josefina señorita Angela Baldares, quien hizo los elogios del poeta Edgar Allan Poe.

La agradable composición de la señorita Baldares estaba impregnada de una delicadeza admirablemente confeccionada, combinada con laboriosas reproducciones y traducciones de algunos de los poemas que inspiraron al querido y recordado poeta americano.

Muy complacida la sociedad herediana, al escuchar la cadenciosa y dulce palabra de la atrayente conferencista, la aplaudió sincera y efusivamente.

El señor Subsecretario de Instrucción Pública, ofreció para la próxima fiesta el concurso de los doctores Pupo y Carter de quienes — dice — consiguió hablarían sobre temas interesantísimos y de actualidad. Al propio tiempo obsequió a la Sociedad de Instrucción y Recreo con un buen cinematógrafo que se estrenará en la próxima velada de dicho Centro.

No terminaremos esta breve reseña, sin felicitar calurosamente a la sociedad "Centro de Instrucción y Recreo" por sus notables avances hacia la meta de los bellos ideales que la animan, en orden a su grandilocuente lema que le da nombre.

MARCO A.

## MISA DE REQUIEM

El viernes 9 del corriente se celebrará en la Iglesia Parroquial, a las 8 a. m., una misa por el sufragio del alma de

### DOÑA MARIA JOSEFA HERRERA

Sus hijos invitan por este medio a todas sus amistades y parientes, agradeciéndoles altamente la asistencia a dicho acto.

Heredia, octubre 2 de 1914.

## MINUTA MUNICIPAL

Sesión del martes 29 de Setiembre.—Asistieron González (D. Ernesto), Rosabal (D. Amado), Sáenz [D. Alberto], Martínez [D. José P.] y Chaverri [D. Enrique]. Presidió el primero y fungió como Secretario ad-hoc el Regidor Chaverri.

1.—Leídas las actas de las dos últimas sesiones, se aprobaron y firmaron.

2.—Esteban Cambrero, Miguel Delgado y Félix Vargas, solicitan se les rebaje el impuesto de cañería por hallarse fuera del perímetro de la ciudad. Se denegó la solicitud.

3.—Se ordenó pagar \$10.75 al Juez del Rastro según planilla de gastos de reparaciones que presenta.

4.—Se denegó una solicitud de D. Adolfo Campos para que se le exima de la obligación de componer una acera.

5.—A solicitud del Sr. Gobernador se dispuso: suministrarle copia del reglamento de cañería de los distritos del Cantón Central.

6.—A indicación del mismo Sr. Gobernador se nombra a D. Alejandro Kid, Fontanero municipal del Centro y distritos de este Cantón, y a don Ramón Brenes, Jefe de Higiene, en la misma jurisdicción.

7.—Se archivó el oficio del Sr. Gobernador en que da cuenta de haber sido aprobados por el Gobierno los reglamentos de cañería de los distritos.

8.—El Sr. Gobernador informa que no le fué posible complimentar su encargo de arreglar las cuestiones de la Filarmonía de San Pablo por que no comparecieron ni los filarmónicos ni los miembros de la Junta; de donde comprende mala voluntad de parte de los interesados. Con este motivo se entabló una discusión en que se manifestaron partidarios de la supresión de la Filarmonía los Regidores González, Rosabal y Martínez y en contra de la supresión el Regidor Sáenz. Sometido a votación el asunto, se resolvió: suprimir por ahora la Filarmonía del distrito de San Pablo hasta que se presente una nueva solicitud y organización en forma conve-

niente. Este acuerdo queda definitivamente aprobado. Los Regidores Martínez y Sáenz motivaron sus votos por escrito.

9.—A indicación del señor Gobernador, se revoca un acuerdo anterior por el cual se rebajó el impuesto de cañería a unos vecinos de La Quebrada, entre este distrito y el de Mercedes.

Continuará.

## LUCTUOSA

El hogar de nuestro distinguido amigo D. Carlos Lizano Ulloa y estimable señora doña Anita Molina, está de luto con motivo del reciente fallecimiento de Carlos Alberto, uno de sus niñitos que constituían el encanto de sus afligidos padres. Ante el dolor que agobia el corazón de los esposos Lizano-Molina, no podemos menos que hacer silencio, deseando que desde el cielo el tierno angelito les envíe justo alivio y resignación cristiana.

## BAUTIZO

Con los nombres de Edi y Milton, salió de la pila bautismal un robusto niñito de D. Julio Sánchez y de su simpática y virtuosa señora doña Emilia Cortés.

Con el advenimiento a la vida de este nuevo hijo, está de plácemes el estimable hogar de esos esposos modelos, favorecidos con el envío de Edi y Milton, como recompensa celestial a las obras de su magnánimo corazón.

Vayan la más cumplida enhorabuena a sus queridos padres y eterna dicha al pequeñín.

## Indicador religioso Parroquia de Heredia

SÁBADO 3.—12 m. Avemarías. 6 p. m. Avemarías, Rosario y Salve.

DOMINGO 4.—6 a. m. Misa de comunión. 7 a. m. Misa rezada en el Carmen. 8 a. m. Misa rezada. 9 a. m. Procesión con la Virgen del Rosario en el interior de la iglesia y misa solemne con sermón por el Pbro. D. Mardoqueo Arce. 12 a 2 p. m. Catecismo de niñas y niños. 2 p. m. Reunión de los Hermanos del Rosario. 6.15 p. m. Rosario y bendición del Santísimo; sermón por el Sr. Cura.

LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES. 6 a. m. Misa de exposición. 8 a. m. Misa solemne. 6.15 p. m. Rosario. El último día visita de Altares. Predicarán en los rosarios de estos tres días: Pbro. D. Fulgencio Chinchilla, un Padre Capuchino y Pbro. D. Manuel Zavaleta, respectivamente.

JUEVES 8.—6.30 a. m. Misa de Hijas de María.

—Se recomienda a todos los hermanos y devotos del Rosario, que contribuyan con sus limosnas para ayudar a los gastos que demandan estas fiestas.

EL MAYORDOMO.

Imprenta Cordero Hnos.